

EL ANCORÁ

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 4 horas y 53 minutos, y se pone á las 7 horas y 18 minutos.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.
De La Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.
De Manacor á La Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa Marta, virgen, en Tarascon en la Galia Narbonense.

Los santos mártires Simplicio, Faustino y Beatrix, en Roma, en la via Portuense.

Los santos mártires Lucia y Flora, vírgenes, y los santos mártires Eugenio, Antonino, Teodoro, y diez y ocho compañeros suyos tambien en Roma, que padecieron en tiempo del emperador Galieno.

San Olavo, rey y mártir, en Noruega.

San Guillermo, obispo y confesor, en Santobrien en Francia.

CULTOS.—Mañana martes.—En Montesion empezarán las Cuarenta Horas en honra de San Ignacio: exposicion á las siete y media de la mañana. Por la tarde, á las siete y media, Trisagio, sermón por el P. Luis Boadera, y la reserva.

En Santa Magdalena habrá fiesta á la Beata Catalina Tomas, costeada por la Comunidad: á las diez la misa mayor con música y sermón por el P. Jaime Pons. Por la tarde se cantará un solemne oratorio.

En San Cayetano, á las doce, durante una misa, empezará la novena á su Santo Titular.

CORTE DE MARIA.—En Santa Catalina de Sana, á la Virgen del Tránsito.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

Las Iglesias del Indostan.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que disipe la luz de vuestro Evangelio las tinieblas de la India, y vuestro amor transforme aquellas tan diversas gentes en un sólo pueblo de hermanos.

PROPÓSITO.

Cooperar á las obras de las misiones, ó de la Santa Infancia ó Propagacion de la Fe, con oraciones y limosnas.

CARTA DE SU SANTIDAD LEON XIII

AL CARDENAL ARZOBISPO DE VALENCIA

El ilustre cardenal Monescillo, que con tanta gloria para la Iglesia y para España ocupa la silla Metropolitana de Valencia, ha recibido del Sumo Pontífice la siguiente carta que con mucho gusto publicamos:

«A Nuestro amado Hijo Astolin del Título de San Agustín de la S. R. I. Presbítero Cardenal Monescillo, Arzobispo de Valencia.

LEON PP. XIII.—Amado Hijo Nuestro: Salud y bendición Apostólica. Ha llegado á nuestras manos la respetuosísima carta que en tu nombre y en el de los venerables Hermanos de esa provincia eclesiástica Nos has enviado, juntamente con los decretos del Concilio provincial por vosotros celebrado, los cuales con rendida obediencia, como era justo, habeis sometido á Nuestra Autoridad Apostólica. Nos alegramos de que hayais consagrado vuestros cuidados á esa obra saludable, que por largo tiempo había sido interrumpida, de la que no dudamos han de resultar abundantes frutos en bien de esas Iglesias. Los decretos dados por vosotros los hemos remitido á nuestro Consejo encargado de interpretar los tridentinos, al cual incumbe examinarlos y reconocerlos.

Entre tanto aceptando los sentimientos de veneracion y obediencia que hacia Nos y la Sede Romana Madre y Maestra de todas las iglesias elocuentemente habeis manifestado y que responden por

completo al muy alto concepto que de vuestra piedad y religion tenemos formado, os declaramos sinceramente Nuestra afectuosísima voluntad y rogamus á Dios que fomente siempre y asegure la hermosa concordia de vuestros corazones y os asista con su auxilio, á fin de que cumplais constante y felizmente vuestro ministerio para aumento de su gloria y utilidad de las almas. Finalmente en prueba de Nuestro afecto y en señal de los dones celestiales os damos muy amorosamente en el Señor la Bendición Apostólica, *in Ti, Amado Hijo Nuestro, y á los Venerables Hermanos y Amados Hijos que han tomado parte en el Sínodo Provincial Valentina. Dado en Roma, en San Pedro el día VII de Abril del año MDCCCXC de Nuestro Pontificado el Décimo Tercero.—Leon PP. XIII.*»

Felicitamos al Emmo. Sr. Cardenal Monescillo por la honra alcanzada al recibir tan augusto documento.

CORREO DEL SÁBADO.

CONFLICTO OBRERO EN BARCELONA.

25 de Julio.

LA CIUDAD.

El aspecto de la ciudad era pacífico y presentaba el aspecto ordinario.

Las fábricas de la calle de Amalia continuaron ayer trabajando con toda tranquilidad, sin que se presentaran grupos de huelguistas para ejercer coaccion con los obreros que trabajan.

Continuaron paradas casi todas las fábricas de la Riereta.

EN LAS AFUERAS.

Nótase en Gracia cierta excitacion entre los obreros de las fábricas, habiéndose parado los trabajos de la del señor Miralles, por exigencia de unos 300 obreros que anteayer se presentaron en el despacho establecido en esta capital.

En San Martín de Provensals suspendieron ayer sus trabajos las cinco fábricas de los señores Recolons, Muntadas, Serra, Forasté y Xifreda.

OTRA DETENCION.

Anteanoche, segun dijimos, fué una comision de obreros á presentar al Gobernador civil la solicitud aprobada en la reunion de las Tres Clases de Vapor. Dicha comision se componía de los señores Vidal, Elias y otros y varias mujeres.

Segun hemos podido saber por los mismos obreros, pareció que al llegar al Gobierno la comision fué recibida por el inspector de policía señor Leyro y varios agentes, quienes la invitaron á visitar al obrero Fontanals, preso tambien anteayer, y al efecto subieron á un departamento del edificio y allí el señor Leyro manifestó al obrero Elias que quedaba detenido, no sabemos si por firmar la solicitud, si por figurar como uno de los directores de la masa obrera ó por alguna otra causa. Repetimos que esta es version que corría entre los obreros.

Tambien se nos dice que no es cierto que al ser llamado al Gobierno el señor Fontanals cuando fué detenido lo fuese con el pretexto de conferenciar con el señor González Solesio.

Los señores Fontanals y Elias han ingresado en las Cárcenes Nacionales.

RECTIFICACION.

El director gerente de la España Industrial, don Matias Muntadas, nos manifiesta ser inexacto lo que se dijo de que los obreros de aquella fábrica habían sido conminados con que al que dejase de trabajar un cuarto de jornal se le impondrían dos meses de licencia y el que faltase todo el día sería despedido.

La fábrica continuará trabajando mientras se presenten operarios.

Queda complacido el señor Muntadas.

EN LA CALLE MONTANER.

Frente á una fábrica de hilados que hay en la citada calle y que pertenece, segun se nos dijo, al señor Sard, situóse ayer tarde un numeroso grupo

de huelguistas, en su mayoría mujeres, pretendiendo que cesasen en sus trabajos los empleados del mencionado establecimiento.

A los gritos que daban los huelguistas acudieron varios individuos pertenecientes al cuerpo de seguridad, quienes hiciéron presas á dos mujeres llevándoselas al Gobierno civil.

El expresado grupo amotinóse entonces y acentuando la gritería siguió á los guardias pidiendo la libertad de las dos detenidas. Iba en pos de las mismas otro grupo de chiquillos que recibió algunos palos.

En la calle de la Platería, al ver los guardias que aumentaba el grupo que les seguía, detuvo á otras seis mujeres que junto con las restantes pasaron al Gobierno civil de la provincia.

REUNION OBRERA.

Efectuóse, como el día anterior, la reunion de los obreros de las Tres Clases de Vapor, en el local de la Asociacion, que estaba completamente lleno y en el que se experimentaba un calor sofocante.

Abrióse la sesion á las cuatro y media, usando la palabra el obrero

Sagués.—Manifestó que aun no está arreglado lo de Manresa ni hay visos de que se arregle; por lo tanto, la actitud de protesta contra el acto de los fabricantes de aquella ciudad es la misma. «Los fabricantes, dijo, no hacen ningun mal haciendo morir de hambre á los trabajadores, y nosotros firmamos un documento y se nos imputa como falta, siendo debido quizá al poco conocimiento que tenemos de las leyes y por esto iremos uno á uno á la cárcel, como han ido los compañeros Fontanals y Elias.»

Dijo que en algunas fábricas se habían reanudado los trabajos porque los mayordomos habían ido de casa en casa amenazando á los obreros con despedirlos si no se presentaban al taller. ¿Esto es ó no coaccion? preguntó.

«Por lo tanto debemos ayudarnos mutuamente como hermanos, sino, estamos perdidos. Nuestra causa es causa justa, y debemos ganarla pacíficamente. No nos faltarán auxiliares porque tengo entendido que el sábado se declararán en huelga la mayor parte de los oficios; y en cuanto á nosotros, aunque hayan sido presos el presidente y el secretario, no nos faltará ni presidente ni secretario porque ya tenemos dos comisionados, y detras de ellos viene la comision de defensa y despues la Junta, etc., etc.»

Conviene que haya union y sobre todo procurar disuadir á los que engañados han reanudado los trabajos, y permanecer en nuestra actitud hasta que todo esté concluido. Union y solidaridad, sino caeremos todos al precipicio.

Antes, para matar la Asociacion, decían á los obreros que estábamos vendidos á los fabricantes, que explotábamos á los obreros y que teníamos proyectado distraer los fondos: ahora se ha visto la falsedad de estas acusaciones.

Repito que debemos tener union, y que por medio de la persuasion debemos procurar que se cierren las fábricas ya sea mañana, ó pasado, ó de aquí un año.

Vidal (Esteban).—Despues de recordar que mañana (hoy) cumplen 55 años de un acto que mucho ha dado que hablar (referíase á la quema de los conventos) comparó la situacion de entonces á la de ahora.

«Hoy viene un puñado de fabricantes imponiéndonos condiciones á las que no nos podemos rebajar. Si nos dejamos arrebatadas nuestras libertades, quizá se levanten de sus tumbas los que derramaron su sangre para conquistárnoslas y nos pueden acusar de no haber sabido seguir sus huellas.»

Lamentóse de la desunion que reina entre los obreros de Barcelona, lo cual, dijo, es debido al egoismo y resulta en provecho de los fabricantes, y esto es tanto más sensible cuanto que los trabajadores de la alta montaña tienen puesta su esperanza en los de esta ciudad.

Indicó la necesidad de la propaganda pacífica.

mayormente cuando en todas partes se hace huelga general menos en Barcelona.

Habló despues en representacion de los albañiles el compañero.

Molas.—«Ya hemos ganado, amigos, por que se ha dado el grito de trabajadores, á la calle y este grito compenete á todos los obreros en general, los cuales os secundarán en vuestra actitud hasta conseguir la victoria.

Esta noche se han reunido 54 secciones y han acordado promover el sábado una huelga general en toda la provincia de Barcelona con lo cual se pondrá de manifiesto la energía de que es capaz la clase obrera.»

Estas palabras fueron acogidas con grandes muestras de satisfaccion.

Vidal (Juan)—Empieza dando las gracias al orador anterior por la muestra de solidaridad que ha dado en nombre de los demas oficios y dice que esta actitud no es contra la autoridad sino contra algunos fabricantes.

Dice que en una fábrica de Barcelona que está en vísperas de desaparecer de esta ciudad se ha conseguido que los obreros se entregasen en manos del patrono, y cuando la fábrica cese, este no tendrá compasion de los trabajadores y los mandará á la calle.

Recomienda que no se haga presion á nadie y repite que no se va contra el Gobierno sino contra los que explotan al trabajador. Añade que hay millares de trabajadores que esperan mucho de los de Barcelona y si éstos sucumben, aquellos se verán lanzados al abismo de la miseria.

Hace una triste pintura de la situacion de los obreros de la alta montaña y termina excitando á no cejar en la actual cuestion.

Volvió á usar de la palabra el obrero **Vidal (Esteban)** quien dijo que el sábado, despues de ir á cobrar los que tuviesen hecho algun trabajo, se reuniesen en el mismo local, y despues de recomendar una vez más orden y propaganda levantó la sesion.

EN MANRESA.

24 de Julio.

La huelga continúa de la misma manera, pues la mayoría de oficios están paralizados; sólo han reanudado sus trabajos en algunos obradores los tejedores de cintas y velos.

Se reparten cotidianamente raciones á los obreros asociados.

Ayer, á las cinco de la tarde, celebraron los obreros una reunion en el Ateneo, presidida por un delegado de la primera autoridad civil de la provincia.

Uno de sus compañeros les dirigió la palabra preguntándoles si para arreglar las desavenencias surgidas entre ellos y sus patronos se conforman yendo los obreros despedidos á trabajar en la fábrica de «San Pau Lluny,» y ocupando los de esta fábrica las plazas vacantes de los otros.

Esta proposicion fué recibida con extraordinarios gritos de protesta.

Créese que el lunes se presentarán al trabajo gran número de obreros, pues es considerable el de los que desean trabajar.

La recoleccion de víveres va disminuyendo, más no disminuye la exaltacion en los ánimos de los obreros.

Ayer, á las diez de la noche, se celebró una reunion en casa Lirach, compuesta de algunos señores, entre ellos algunos hacendados y comerciantes, presidida por el señor Teniente coronel de Estado Mayor, para hallar entre todos una pronta solucion al conflicto, reunion que no dió resultado; pero hoy, por la tarde, se celebrará otra encaminada al mismo objeto, á la que serán invitados gran número de propietarios é industriales.

Ha sido roto el teléfono que comunica desde esta ciudad á Suria, donde, lo mismo que en Cardona, se han presentado comisiones de obreros para hacer suspender los trabajos en las fábricas de aquellas poblaciones.

En las fábricas de San Juan de Vilatorrada no se han paralizado los trabajos.

Anteayer fueron presos tres obreros hiladores, que fueron ayer puestos en libertad gracias á la intervencion del fabricante don Manuel Fortuny.

Es enteramente inexacta la noticia de que está enfermo de gravedad el fabricante señor Vila á consecuencia del disgusto que le produjo el ver que los obreros recibían con gritos de protesta el bando del Alcalde; ha guardado cama dos días por un resfriado, pero esta tarde ó mañana saldrá ya de su casa enteramente restablecido.—*Gil.*

EN MATARÓ.

En esta ciudad se declararon el 23 en huelga los obreros de las fábricas de géneros de punto, siendo muy probable que hoy no acudan al trabajo los de tejidos y demás fábricas, castigados por unos cuantos que se suponen llegaron de Barcelona. Continúa en aquella ciudad la huelga de los vidrieros comenzada el mes de Mayo, ocasionando esta paralización gran-

des perjuicios á una de las industrias más arraigadas en Mataró.

EN OLOT.

Hace unos días se inició en Olot una huelga de albañiles, carpinteros y curtidores. La de los dos primeros terminó, merced á la intervencion de aquel Alcalde y créese lo mismo habrá acontecido con la de los curtidores, por más que, segun noticias, ofrecía algunas dificultades.

EN VILLANUEVA Y GELTRÚ.

Se nos dice que en dicha villa los obreros acordaron el 22 celebrar una reunion para ponerse de acuerdo acerca de si secundarian ó no la huelga de los trabajadores manresanos, y que cuando fueron á ponerlo en conocimiento de la autoridad municipal, no encontraron al alcalde ni á los tenientes, añadiéndose que habían salido precipitadamente de la villa.

En la reunion se acordó secundar la huelga, y efectivamente ayer no se trabajó en ninguna fábrica ni taller. Todos los oficios holgaron, á excepcion de los panaderos, á quienes se suplicó amasaran, y así lo hicieron.

EN VALENCIA.

El lunes último se declararon en huelga algunos de los barrenderos de aquella ciudad, pidiendo aumento de jornales. Excepto unos cuantos, los demas han vuelto á sus ocupaciones, quedando regularizado el servicio, supliéndose la falta de personal con nuevos braceros.

LA SALUD PÚBLICA

Valencia 23 Julio.

Las noticias de la salud pública van siendo cada vez más satisfactorias, como podrá verse en esta crónica.

Las inhumaciones verificadas el día 22 en el Cementerio general de esta ciudad fueron 11: 6 de adultos y 5 de párvulos.

Los tenientes de alcalde siguen reuniendo las Juntas de Beneficencia de distrito y recogiendo fondos, girando además diarias visitas para que se cumplimenten las medidas sanitarias acordadas en sus respectivas demarcaciones.

No reuniendo condiciones para la instalacion de un lazareto limpio el edificio existente en los solares de San Francisco, continúa el teniente de alcalde señor Herrero gestionando la busca de local donde montar algunos barracones á dicho objeto destinados.

Segun las comunicaciones recibidas hoy por el Gobernador, en las últimas veinticuatro horas han ocurrido en Millares cuatro invasiones y cuatro defunciones, en Guadasequies una y una, y Cuatrecoronas dos invasiones.

Segun datos oficiales, durante el citado día ocurrieron en Besiganim dos invasiones, en Terrateig, 10 y en Guadasequies, 2.

LA DESPEDIDA Á PERAL.

El día veintitres á las ocho menos veinticinco minutos llegó Peral á la estacion del Mediodía, cuyas alturas hallábanse coronadas por la multitud.

No se hubo Peral apeado del carruaje cuando el pueblo, deseando contemplarle de cerca una vez más se desbordó y asaltó las puertas de entrada, que se hallaban guardadas por agentes de la autoridad. Estos intentaron resistirse, pero cesaron al ver que nada podían contra aquella avalancha humana que deseaba invadir el andén.

El desórden que entonces se produjo fué espantoso, y el entusiasmo se manifestó en vivas y aclamaciones delirantes.

Hubo apreturas sin cuento, mujeres desmayadas, mantones y sombreros por los suelos, y algunos individuos contusos. Los cristales de las puertas que dan entrada al andén fueron rotos en su mayor parte por los invasores.

Los viajeros del tren correo de Valencia que había de salir á las ocho menos cuarto presenciaban atónitos y sobrecogidos desde sus respectivos vagones estas escenas, que terminaron al fin despues de grandísimos esfuerzos para conseguir restablecer relativamente la calma.

La iamensa mayoría, creyendo que Peral se encontraba ya en su vagón, recorría de un lado á otro el andén, buscándole en medio de vítores.

A fin de sustraerle á las escenas del entusiasmo, los que acompañaban á Peral adoptaron la sensata disposicion de ocultarle en el despacho del jefe de estacion, en donde permaneció algunos momentos, los precisos para el restablecimiento de la calma.

Iban á dar las ocho menos cuarto, hora señalada en los itinerarios para la partida del tren de Valencia. El tren de Andalucía que había de llevar á Cádiz al señor Peral no salía hasta las nueve menos cuarto, es decir, una hora despues.

Para evitar tan prolongada espera, para evitar una mortal hora de vítores y de ovaciones el señor

Peral pidió que se le dejaran marchar en el tren-correo de Valencia hasta la próxima estacion de Getafe, donde aguardaría, algo más tranquilo, la llegada del tren de Andalucía.

Nadie se opuso á esta peticion, y el señor Peral acompañado de Mercader y de sus hermanos don Pedro y don Manuel ocupó un departamento de primera clase.

A las ocho menos cuarto la campana dió la señal de partida, y el tren se puso en movimiento desapareciendo á los pocos momentos de la vista de todos aquellos entusiastas que entre los acordes del himno de Riego saludaban al insigne marino con frenéticos y calurosos vivas que se hacían extensivos á España y á la marina.

UN NAUFRAGIO.

El día 2 del actual llegaron al puerto de la Coruña, conducidos por el correo *Alfonso XII*, 108 naufragos de un vapor portugues, perteneciente á la Compañía Insular, que se fué á pique á mediados de Junio.

La historia de este naufragio es interesante. Salíó de New-York el 18 de Junio el vapor *Benguella*.

A los seis días de navegacion advirtió uno de los maquinistas que el agua se introducía en el departamento de máquinas.

Al poco tiempo ya el buque estaba completamente inundado, siendo inútiles los esfuerzos de la tripulacion para evitar el siniestro que irremisiblemente iba á ocurrir.

A pesar de las cuatro bombas de vapor y dos de mano con que se procuraba achicar el agua, el departamento se anegó, hasta el punto de que los fuegos se apagaron, imposibilitando la marcha del buque.

El capitán pretendió seguir á vela y con buque medio á pique arribar á Terranova, de cuyo punto distaba unas 250 millas, distancia enorme dadas las condiciones en que se encontraba el buque y el mar.

Por fin, cuando ya todo se creía perdido y la tripulacion y viajeros se resignaban á sufrir la triste suerte que la fatalidad les había deparado, acertó á pesar próxima al *Benguella* una barca italiana, la *Marianina*, que procedente de Boston se dirigía á Palermo, y la cual, advertida del auxilio que le pedían, se acercó al vapor, recogiendo la tripulacion y el pasaje salvándolos de una muerte cierta.

A bordo ya de la barca italiana comenzó otra lucha tan terrible como la que los desgraciados naufragos acaban de sostener: la lucha con el hambre. La *Marianina* estaba tripulada por doce hombres, para los cuales solamente tenía víveres por espacio de dos meses. Calculábase que la navegacion duraría este tiempo, los víveres pues, no eran suficientes, ni con mucho, para alimentar naufragos y tripulantes.

Dispuesto, sin embargo, el capitán del buque á salvar á sus infortunados compañeros, hubo de recurrir al suministro de raciones en cantidades tan pequeñas, que puede decirse que los rigores del hambre comenzaron á sentirse desde el primer momento. Cada galleta se distribuía entre dos; á cada persona se le suministraba una copa de licor de agua pues de este líquido no había á bordo para todas las atenciones, incluso las de condimentacion de alimentos, más que 300 litros escasamente.

En esta situacion navegaba la barca *Marianina* despues de haber tenido que alijar parte del cargamento de madera que conducía para dejar sitio donde colocar á los naufragos, hasta el día 16 en que el *Alfonso XII* fué avistado, cuyo capitán, en cuanto tuvo conocimiento por las señales que se le hacía de la situacion del buque italiano, dispuso que dos oficiales de á bordo saliesen en dos botes á recoger á los infelices naufragos, operacion que se hizo en el espacio de dos horas, sin que hubiese ocurrido el menor accidente.

El *Alfonso XII* los condujo á la Coruña, siendo objeto los naufragos durante la travesía de un esmerado trato.

En aquella capital, el vicecónsul de Portugal, Sr. Waes, y el Sr. Bermúdez (D Vicente), alojaron á los pasajeros y oficiales en fondas y hoteles, disponiendo su viaje para Lisboa.

El vapor *Benguella* se dirigía á Lisboa tocando antes en las islas Azores.

Era un buque viejo, recientemente reparado.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Bilbao 24 (á las 9 mañana).

Se anuncia que durante el próximo mes de Agosto vendrá á esta capital el señor Salmerón, quien pronunciará un discurso político de propaganda electoral.

Se fundará también aquí un periódico salmeroniano dirigido por un abogado bilbaíno.

Anoche regresaron á Bilbao los liberales que fueron á Alzola para saludar al señor Sagasta.

EL ANCORÁ

PALMA 28 DE JULIO DE 1890.

Continúa reinando en la costa de Levante el temporal, por cuyo motivo no ha podido llegar á España el correo de Melilla, que debía traer noticias de Marruecos.

Cuando se reciban, dictará el Gobierno las medidas que crea oportunas.

San Sebastian 24 (á las 3'15 tarde).

Hoy se nota aquí más animacion con motivo de ser los días de la Regente

Han llegado el señor Villaverde y el señor Martos.

El señor Camacho ha visitado á la Regente para manifestarle su ingreso en el partido conservador.

El señor Canalejas ha pasado, sin detenerse, en direccion á Francia.

Valencia 24 (á las 6'10 tarde).

Continúan siendo satisfactorias las noticias sobre la enfermedad reinante.

Aquí no se ha registrado ninguna invasion. En la provincia, tambien reina buena salud.

Paris 24 (á las 11 mañana).

El almirantazgo ingles ha ordenado la movilizacion de las escuadras con objeto de verificar importantes ejercicios navales.

M. Constans ha negado la autorizacion que se le habia pedido para celebrar en esta capital una corrida de toros de muerte, á beneficio de las víctimas del incendio de Fort de France.

Londres.—Dícese que varios banqueros de esta capital han acordado hacer un préstamo al Gobierno argentino por valor de cincuenta millones de pesos fuertes en oro.

En la sesion celebrada ayer por la Conferencia de la paz, se propuso el nombramiento de una comision parlamentaria que en casos de conflictos internacionales trabajará por un arreglo pacífico.

Combatieron dicha proposicion los representantes alemanes, defendiéndola los franceses, que reclamaron la libertad de la Alsacia y la Lorena, produciéndose con este motivo un horroroso incidente, manteniendo los representantes de Alemania el *status quo*.

Quedó aprobada dicha proposicion, terminando sus sesiones la conferencia.

La próxima se reunirá en Roma en 1891.

Madrid 24 (á las 4'10 madrugada).

En Málaga han celebrado otra manifestacion las tejedoras que están en huelga. Una comision de las mismas fué á casa del Sr. Larios para exponerle sus pretensiones. El Sr. Larios las rechazó, por cuyo motivo aumenta la agitacion.

Se asegura que el Sr. Silvela ha resuelto suspender la Diputacion provincial de Madrid.

Aquí se reciben y se comentan con extraordinario interés las noticias de Barcelona.

Los ministros dicen que están seguros de llegar á una solucion pacífica en los asuntos de Cataluña.

A las once de la noche han visitado al Sr. Cánovas los ministros de la Guerra y de Gobernacion, enterándole de las últimas noticias.

De las fábricas del Sr. Larios, de Málaga, han sido despedidos 1900 obreros, diciéndoles los representantes de dichas fábricas que no volverán al trabajo mientras no consigan que vuelvan al mismo las mujeres declaradas en huelga. Los obreros, en vista de ello, han celebrado una manifestacion, dirigiéndose al Gobierno civil y á las redacciones de los periódicos, habiendo protestado contra la resolucion de los representantes.

El gobernador les ha ofrecido procurar arreglo.

Viena.—El tribunal Supremo de Belgrado ha declarado que el rey Milano es inviolable, y que, por lo tanto, son nulas cuantas medidas haya tomado ó tome contra él la Regencia.

El príncipe Fernando de Bulgaria regresará á Sofía á fines del corriente mes.

Londres.—Noticias recibidas de la América Central dan cuenta de haberse firmado un tratado de alianza entre Guatemala, Costa Rica y Nicaragua. Exigirán al general Ezeta que dimita el mando supremo del Salvador y proceda con arreglo á la Constitucion, amenazándole, en caso contrario, con declararle la guerra.

En Buenos Aires siguen haciéndose nuevas prisiones de oficiales de infanteria comprometidos en la conspiracion descubierta recientemente.

Aseguran telegramas recibidos de Montevideo que el Gobierno del Uruguay proyecta aumentar en un diez por ciento los derechos de Aduanas, exigiendo el pago en oro.

La República de Guatemala ha aumentado el número de tropas en la frontera del Salvador.

Berlin.—Importantes periódicos dicen que España no debe sentir ninguna alarma por las ventajas económicas que ha obtenido Alemania en Marruecos. Declaran que Alemania no tiene mira política alguna en Marruecos, deseando, por el contrario, matener estrechas relaciones con España.

Nueva-York.—En los últimos combates librados por las tropas guatemaltecas y las de la República del Salvador han resultado por ambas partes doscientos muertos y considerable número de heridos.

En vista de la epidemia que azota á muchos pueblos de la península, creemos oportuno reproducir en nuestro periódico diferentes fórmulas para combatir al cólera morbo, las cuales publica un periódico de Barcelona:

«*Tratamiento del cólera por el sistema homeopático*.—En caso de epidemia, como medida preventiva deben tomarse en ayunas y diluidos en un poco de agua, dos globulillos de *Veratrum album*; al día siguiente dos de *Cuprum metallicum*, y al otro, dos de *Arsenicum album*.

En caso de invasion, para cortar la diarrea se toman cada hora dos globulillos de *Veratrum album*; para combatir los vómitos, igual cantidad de globulillos de *Ipecacuana*, y para los calambres la misma dosis de *Cuprum metallicum*.

Si despues de la reaccion sintiese el paciente mucho ardor en el estómago, se le darán cada dos ó tres horas dos globulillos de *Arsenicum album*.

Tratamiento del cólera por el sistema M. Raspail.—Alcohol bueno, 1/2 litro.—Alcáfor, 60 gramos.—Hojas de olivo borde, 30 id.

Se pone el alcohol en una botella y se le mezcla el alcáfor y las hojas de olivo, tapándola herméticamente; al cabo de dos días, se cuele el líquido, trasladándolo á otra botella teniendo cuidado de taparla para que no se evapore.

En el caso de invasion, se pone una cucharada del anterior líquido en dos dedos de agua, y se le da al enfermo; si no ceden la diarrea y los vómitos, se le subministra otra dosis.

Fórmula eficaz contra la diarrea colérica.—La subsiguiente receta alcanza notorio éxito en la India Inglesa y es admitida y recomendada por las celebridades médicas de aquella nacion en el ósido país asiento principal y permanente de tan funesta epidemia.

Opio, Catecú pulverizado y Creta aromática, partes iguales; se divide en papelitos que contengan 1 gramo cada uno; al tiempo de tomarlo, se disuelve el contenido de uno de los papelitos en un poco de agua. Si la diarrea no cede pueden tomarse dos tomas más con un intervalo de dos horas una de otra.

Fórmula del láudano.—Opio, 10 gramos.—Azafrán, 5 id.—Vino añejo, 150 id.»

GACETILLA LOCAL.

Resultado de la suscripcion obtenida el sábado para atender á las necesidades que pudiera ocasionar una invasion epidémica.

	Pts.	Cts.
Sr. D. Jerónimo Castaño	50	00
Sr. D. Felipe Villalonga Mir	500	00
Sr. D. Francisco Mayor Bauzá	100	00
Sr. D. Martín Mayor Bauzá	400	00
Total	1.050	00

Cuya suma ha ingresado en el Cambio Mallorquin en cuenta corriente segun recibo talonario número 31.012.

RESÚMEN DE LA SUSCRICION.

Suscritos hasta el viérnes	37.125	00
Id. anteaýer	1.050	00
Total suscrito	38.175	00

A la hora en que escribimos estas líneas, se están celebrando en la iglesia de Santa Magdalena honrosos cultos á la memoria de la esclarecida compatriota nuestra la Beata Catalina Tomas, con asistencia del Ayuntamiento de esta capital, que es quien costea la fiesta, y de un crecidísimo número de fieles.

Grande es el entusiasmo que el solo nombre de la humilde payesa de Valldemosa despierta en el corazon de todos los mallorquines, y nada de extraño tiene que en este día se vea aquella iglesia invadida por completo, y visitada incesantemente la capilla en donde descansa el cuerpo todavía incorrupto de Catalina Tomas.

Quiera el Señor conceder á Mallorca la dicha de ver pronto la Canonizacion de su esclarecida hija, dicha por la que suspiran todos los mallorquines.

Apénas llegado el vapor *Maria*, se procedió al trasbordo de las pipas vacías que de Cete trajo el *Palma* para Alicante. Lo mucho que duró esta faena, fué causa de que hasta el medio día de ayer no pudiese el *Maria* emprender la marcha para Ibiza y Alicante. Se llevó la correspondencia y 4 pasajeros.

Entre los pasajeros llegados el sábado de Barcelona, figuran muchos soldados del Regimiento de Asia, que vienen á sus casas en uso de licencia ilimitada.

La banda de tambores de nuestro Excmo. Ayuntamiento, siguiendo la costumbre de todos los años, anunció ayer el vecindario que D. Juan Barceló era el encargado de predicar hoy en Santa Magdalena las glorias y virtudes de nuestra esclarecida paisana la Beata Catalina Tomas.

En la *Librería de Propaganda Católica*, Call—1 se han recibido ejemplares de la nueva obra *La Francia Judía* por Eduardo Drumont, traduccion de la novena edicion francesa por D. Rafael Pijoan Pbro., á 3 pesetas en rústica, y 3'50 encuadernada.

Ha de proveerse por concurso la escuela pública elemental de niños del pueblo de Súger, dotada con 825 pesetas anuales, casa y retribucion.

Con la correspondencia ha llegado esta mañana de Barcelona el vapor *Lulio*.

El sábado por la tarde llegó á nuestro puerto el vapor *Maria*; y al anochecer lo efectuó el *Bellver*, procedente de Cabrera.

De *El Felanigense*:

— El sábado último al terminarse el baile que se celebró en la plaza de la Fuente de esta Ciudad, con motivo de ser la víspera de Santa Margarita, entre varios jóvenes de 16 á 20 años, se armó una riña que fué contenida por los agentes de la autoridad que obligaron á los dos grupos á separarse y seguir distinto camino, pero no satisfechos los mozos, se buscaron de nuevo y encontrándose al poco rato en la calle de Cuatro Esquinas, pasaron á las manos sacando á relucir sus armas, terminando la pelea con un herido grave, otro leve y algunos contusos.

El herido grave, continuó hasta la calle del Agua donde le faltaron las fuerzas para seguir su camino y personadas las Autoridades locales y Guardia Civil, en el sitio donde se encontraba, se incoó el correspondiente sumario, procediéndose á la detencion de los que se supo habían intervenido en la contienda.

Segun hemos sabido á última hora, los heridos gracias á su robusta naturaleza, se hallan completamente bien y en breve serán dados de alta, si no lo han sido ya.

— Ayer presenciámos en la iglesia de San Alfonso M.ª de Ligorio la solemne bendicion de una nueva campaná.

Nuestro Rdo. Cura Párroco verificó tan espléndida ceremonia; celebróse tambien la misa mayor, ocupando el púlpito el Rdo. Cura Párroco de San Miguel de Palma, que con acierto, oportunidad y correcta frase se dejó escuchar de un gentío que no podía contener aquel reducido templo. Ofició de celebrante D. Antonio Cladera Pbro. Beneficiado del Concordato.

Apadrinaron la majestuosa bendicion los jóvenes D. Francisco Pou y Riera y D.ª Francisca Sagera y Obrador.

El acto fué altamente solemne y digno de aquella religiosa ceremonia.

— El miércoles por la tarde regó ligeramente nuestros campos una pequeña llovizna acompañada de relámpagos y truenos que nada beneficiosa habrá sido para nuestros labradores.

Si bien ha cesado la llovizna, á lo mejor nos encontramos cubierto el cielo de nubes.

De *La Villa de Inca*:

— La fiesta religiosa que en obsequio á los Santos patronos de este pueblo San Abdón y San Senen se celebrará el día 30, promete revestir la solemnidad de años anteriores, pues ocupará en los oficios divinos la cátedra del Espíritu Santo el elocuentísimo orador sagrado, hijo de este pueblo D. Mateo Llobera y Guasp, cura párroco de Santañy.

— La operacion de la trilla toca ya á su término y si bien los labradores creían en mayores rendimientos, se dan por satisfechos, pues la calidad de los granos resulta muy buena.

— Se nos ha dicho que en La Puebla hubo durante la noche del miércoles al juéves una fuerte algarada de la cual resultó bastante estropeado el Secretario del Ayuntamiento de la citada villa.

— En Muro se dispuso ayer al Excmo. Sr. D. Juan Massanet y Ochando, Senador del Reino, un entusiasta recibimiento, pues salió á esperarle el pueblo en masa juntamente con las dos bandas de música de dicha villa que se fusionaron para aquel acto. El Sr. Massanet fué acompañado á su domicilio al que llegó en medio de los más entusiastas vivas y atronadores aplausos.

SECCION DE ANUNCIOS

SULFATO DE COBRE INGLES GARANTIDO (DEPÓSITO DE LA DIPUTACION PROVINCIAL) A Ptas. 72,50 los 100 Kg.

Permitiendo las circunstancias actuales reducir el precio de este producto, desde hoy en adelante, mientras subsistan éstas, se expenderá al precio arriba indicado, en casa del representante de dicha Corporacion, D. Antonio Bennazar, calle de la Marina, 46, frente al huerto del Rey, Palma.
El producto que se anuncia ha sido examinado por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la Provincia y puesto bajo su inspeccion, habiéndolo declarado de primera calidad para combatir el MILDEW.
NOTA. Los señores que hayan adquirido sulfato de cobre del mencionado depósito, pueden disfrutar de la ventaja del precio, presentando en él, en todo el corriente Mayo, la factura de pago y les será abonada la diferencia.

SANTO TOMAS DE AQUINO Y EL MODERNO RÉGIMEN CONSTITUCIONAL

POR

D. JOSÉ MIRALLES Y SBERT, PBRO.

Licenciado en Filosofía y Letras

CON UN PRÓLOGO DE

D. JUAN MANUEL ORTÍ Y LARA

Catedrático de la Universidad Central.

Forma un volumen de LIV-160 páginas en 4.º y se vende á dos pesetas el ejemplar en la Librería de Propaganda Católica, Call, 1, tienda.

La Isleña

EMPRESA MALLORQUINA DE VAPORES

Para Cette y Marsella saldrá el próximo miércoles 30 del actual por la tarde el vapor *Maria*, admitiendo carga y pasajeros.
Se despacha Palacio 26. 2-4

Sociedad del Alumbrado por Gas.

Hallándose vacantes algunas plazas de faroleros suplentes, los que aspiren á llenarlas pueden presentar sus solicitudes en las oficinas de esta Sociedad.
Palma 14 de Julio de 1890.—El Director, A. Vidal.

Demandas de coh.

Deseando evitar á los consumidores de coh la molestia de pasar por las oficinas ó fábrica de esta sociedad para hacer los pedidos de dicho combustible se pone en conocimiento de los mismos que pueden entregar á los faroleros de la propia Sociedad que diariamente y á distintas horas recorren todas las calles de esta ciudad la nota escrita de lo que necesiten con las señas del domicilio del consumidor, las cuales serán cursadas por esta direccion y servidas por la fábrica con la mayor prontitud.
Palma 15 Julio de 1890.—El Director, A. Vidal. 9-15

Venta.

A voluntad de su dueño se venden los predios *Son Vich nou* y *Son Vich vey* situados en el término de Calviá de extension el primero de 244 cuarteradas 3 cuarterones 43 destres, y el segundo de 121 cuarteradas 3 cuarterones 50 destres, consistentes en olivar, almendral, algarroveral y huerto con manantial. Para más informes dirigirse en Palma á la casa número 6 de la plaza de Atarazanas. 1-10

Aviso interesante.

Legítima manteca de vaca, salada á la Holandesa elaborada por la antigua y acreditada casa Hijos de Gil de Gijón (Asturias) y superior por su calidad y baratura á todas las extranjeras.
De venta al por mayor y menor en el Colmado *La Providencia* de Antonio y Arturo Pomar. 5-40

Baños de Mar en la Portella.

Queda abierto al público el acreditado establecimiento de baños de mar, situados en las afueras de la Portella, en el cual hallarán los señores bañistas todas las comodidades, aseo y buen servicio de los años anteriores.
La seccion de baños económicos establecidos en el punto llamado *El Reconet* quedará en breves dias abierto al servicio exclusivo de las mujeres.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 26, á las 9'30 m.

Se celebrará Consejo de Ministros cuando el Sr. Azcárraga reciba el pliego del gobernador de Melilla.

La *Gaceta* publicó el nombramiento del general Martínez Campos para el mando militar interino de Cataluña.

Madrid 27, á las 10'15 n.

En el meeting celebrado en Santiago de Galicia el Sr. Montero Rios pronunció un discurso recomendando la importancia de la lucha electoral y censurando los amagos de los conservadores en la última crisis. Terminó dando vivas á la Reina y á la libertad.

Madrid 27, á las 10'15 n.

Continúa la lucha en las calles de Buenos Aires, hay muchos muertos y heridos. El ministro de Hacienda ha sido prisionero. Se ha constituido un gobierno provisional revolucionario. El presidente ha desaparecido.

Madrid 27, á las 10'30 n.

En las reclamaciones hechas por España se pide al Sultan que den satisfacciones, castigo á los culpables, indemnizaciones y que se cumpla el tratado. El ministro de Estado en el gobierno marroquí apoyará la reclamacion.

Madrid 27, á las 10'45 n.

En el meeting verificado por los obreros de Barcelona se ha acordado que mañana la huelga sea general.

En Málaga aumenta la cuestacion á favor de los huelguistas.

Sigue la tranquilidad.

ULTIMAS COTIZACIONES

PALMA.		Dinero
Crédito Balear	123 50	
Cambio Mallorquin.	88 50	
Ferro-carriles de Mallorca.	62 00	
Alumbrado por Gas.	140 00	
Harinera Mallorquina.	96 00	

MADRID.

4 p 100 interior.	76 80
4 p 100 amortizable.	89 55
Billetes hipotecarios de Cuba.	107 75
Banco de España.	405 00
Tabacos.	102 00

BARCELONA.

4 p 100 perpetuo interior.	76 87
4 p 100 perpetuo exterior.	79 02
4 p 100 amortizable.	89 65
Billetes hipotecarios de Cuba 1886.	108 00
Banco Hispano-Colonial.	67 90
Ferro-carriles del Norte.	77 95

PARIS.

4 p 100 Español.	75 43
Panamá.	42 50

CORREO DE HOY.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 25 (á las 6'45 tarde)

El señor Villaverde ha celebrado una conferencia con los señores Cánovas y Silvela, comunicándoles las impresiones que ha traído de San Sebastian.

Les ha dicho que los señores Romero Robledo y Martos cada día se muestran más favorables al Gobierno.

El señor Silvela ha manifestado el temor de que se enfrie el entusiasmo de los señores Romero Robledo y Martos si no pueden adjudicarse los distritos que piden.

Aumenta la creencia de que despues del regreso de la corte, el Gobierno se propone suspender la Diputacion y el Ayuntamiento de San Sebastian.

La larga conferencia que han celebrado los señores Fabié y Jovellar sobre la administracion de Ultramar, dícese que obedece á ciertas indicaciones que hizo el señor Cánovas al señor Fabié.

Los conservadores creen que ántes de las próximas elecciones se habrá declarado canovista el general Jovellar.

Paris 26 (á las 10'15 mañana).

El embajador de Rusia en Constantinopla ha remitido al Gobierno turco una nota declarando que las concesiones hechas á Bulgaria son humillantes para el Sultan.

Añade que la peticion del Gobierno búlgaro no tiene otro objeto que afirmar en el trono al príncipe Fernando de Coburgo, y que siendo aquél hostil á Rusia, la condescendencia de la Puerta hacia ese Gobierno es un acto poco amistoso y que puede provocar consecuencias desagadables.

En Constantinopla ha causado sensacion la actitud de Rusia.

Se ha aplazado hasta el 18 de Agosto próximo el viaje de M. Carnot á La Rochelle.

Las noticias que se reciben de Centro-América son muy contradictorias. Mientras el representante de la República del Salvador anuncia que el general Ezeta ha ganado seis batallas á los guatemaltecos, el cónsul de Guatemala ha manifestado que las tropas salvadoreñas fueron rechazadas, experimentando numerosas pérdidas.

Un telegrama recibido de Méjico dice que las tropas del Salvador y las de Guatemala han librado nuevos y sangrientos combates en la frontera.

El *Daily News* dice que el cólera está haciendo muchas victimas en Bokou (mar Caspi).

San Petersburgo.—Un periódico moscovita dice que Austria ha iniciado negociaciones para el arreglo de los asuntos de Bulgaria, proponiendo la creacion en Sofia de un poder ejecutivo compuesto de tres regentes, hasta el arreglo definitivo del Principado.

Montevideo.—La Cámara de la República del Uruguay ha aprobado la ley que exige el pago en oro de los derechos de Aduanas.

El Gobierno uruguayo sigue las negociaciones para contratar un empréstito.

Nueva-York.—Las tropas de Guatemala lograron el jueves rechazar á los salvadoreños, obligándoles á repasar la frontera.